

Regresa Galán a NY

Dos exposiciones en Nueva York dan cuenta del regreso del pintor mexicano Julio Galán a la Gran Manzana, donde vivió en su juventud buscando abrirse camino en el arte. **CULTURA (PÁGINA 14)**



Mundial femenino en casa

México y Estados Unidos serán los países anfitriones de la Copa del Mundo Femenil de fútbol que se realizará en el año 2031. **CANCHA**

TERMINAN CON SUS SUEÑOS

Ivón Maricela, madre de un pequeño de 7 años, fue vista con vida por última vez en Coyoacán el domingo 30 de marzo y su cuerpo hallado en Xoxocotla, Morelos. Dos mujeres que habrían estado involucradas en su desaparición fueron detenidas. **SEGURIDAD**

Voy a triunfar, voy a ser exitosa, voy a lograr todos mis sueños y cumplir todas mis metas; y no para callarle la boca a nadie, sino para demostrarme a mí que soy grande, que no tengo límites. Voy a luchar por todo lo que quiero porque yo siempre pude, siempre puedo y siempre podré.

VIERNES 4 / ABRIL / 2025 CIUDAD DE MÉXICO

54 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,411 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

TODOS PIERDEN

Grandes empresas y las principales bolsas en el mundo, incluyendo Estados Unidos, sufrieron ayer un duro golpe, tras la imposición de Trump de un arancel universal.

EMPRESAS				BOLSAS													
Valero	-14.5%	Goldman Sachs	-9.2%	DOW JONES	-4%	S&P 500	-4.8%	NASDAQ	-6%	EURO STOXX	-3.6%	DAX	-3%	CAC 40	-3.3%	NIKKEI	-2.8%

Ambos países libran arancel extra de Trump; responden diferente

Canadá aprieta y México aplaude

Y HASTA EU SUFRE 'JUEVES NEGRO'

REFORMA / STAFF

Los mercados estadounidenses registraron sus mayores caídas desde 2020, mientras los inversionistas lidiaban con la amenaza de que el nuevo plan arancelario del Presidente Donald Trump desencadene represalias globales y perjudique la economía.

Los principales índices bursátiles cayeron hasta un 6 por ciento y las acciones perdieron aproximadamente 31 billones de dólares en valor de mercado, su mayor caída desde marzo de 2020.

El Dow Jones cayó mil 679 puntos, casi 4 por ciento, mientras que el Nasdaq, con una fuerte presencia tecnológica y que impulsó al mercado durante años, bajó un 6 por ciento, afectado por las fuertes caídas de empresas como Nvidia, Apple y Amazon.

El S&P 500 cayó un 4.8 por ciento, y los demás índices de referencia sufrieron sus mayores caídas desde el inicio de la pandemia de Covid-19.

En otros mercados, el índice FTSE MIB de Italia cayó 3.60 por ciento y el CAC 40 de Francia registró una baja de 3.31 por ciento a la baja.

El dólar cayó a su nivel más bajo del año, una señal de inquietud por las perspectivas de crecimiento y el temor a una drástica reducción del flujo de fondos internacionales al país. Las expectativas de inflación también aumentaron.

NEGOCIOS



Zoé Robledo, director del IMSS.

Quita CSP poder a Zoé

VÍCTOR FUENTES

El director del IMSS, Zoé Robledo, perderá poder en la Junta de Gobierno del IMSS-Bienestar.

Por instrucciones de la Presidenta Claudia Sheinbaum, Robledo dejará de presidir la Junta para ceder el cargo al Secretario de Salud, David Kershennobich.

Además, el IMSS ya sólo tendrá uno de nueve votos en la Junta, cuando actualmente tiene cinco de 10.

Robledo ha presidido la Junta de Gobierno desde que el ex Presidente Andrés Manuel López Obrador creó el órgano por decreto en agosto de 2022, pero en las reformas de 2023 fue definiendo atribuciones del IMSS-Bienestar y le dio facultades adicionales a la Ssa.

En la actual integración de la Junta también participan cuatro directores normativos del IMSS designados por Robledo, que quedarán fuera, para dar paso al subsecretario de Integración Sectorial y Coordinación de Servicios de Atención Médica, Eduardo Clark, y al subsecretario de Políticas de Salud, Ramiro López Elizondo, ambos subordinados de Kershennobich.

Sheinbaum también ordenará que el titular del ISSSTE, Martí Batres, se incorpore a la Junta de Gobierno.

En menos de tres años, el IMSS-Bienestar tuvo un crecimiento meteórico, pues absorbió los hospitales, clínicas y personal de 23 estados que aceptaron ceder sus servicios de salud al Gobierno federal, además de hospitales regionales de alta especialidad que estaban adscritos a la Ssa.

Agradece CSP a EU y relanza Plan México; Ottawa rechaza tarifa y toma represalias

ROLANDO HERRERA Y CLAUDIA GUERRERO

El mundo reclamó a Donald Trump por la imposición de aranceles y México reaccionó con un plan de 18 puntos que privilegia la obra pública, aumento de salario y programas sociales.

Diversos Gobiernos del mundo cuestionaron los aranceles de 10 por ciento a productos que ingresen a Estados Unidos decretados por Trump.

Canadá lanzó como represalia un impuesto del 25 por ciento a todos los vehículos importados de EU, fuera del T-MEC. Su Primer Ministro Mark Carney reclamó que las tarifas impuestas por Trump "afectarán directamente a millones de canadienses".

El gobernante destacó que los nuevos aranceles no se aplicarían a las piezas de automóviles y tampoco afectarían al contenido de los vehículos procedentes de México.

"Canadá debe mirar hacia otras partes para expandir nuestro comercio, para construir nuestra economía y para proteger nuestra soberanía", sostuvo.

"Creemos en la cooperación internacional, en el intercambio libre y abierto de bienes y servicios e ideas, y si Estados Unidos ya no quiere liderar, Canadá lo hará", añadió.

En México, la Presidenta



Sheinbaum fue respaldada ayer por legisladores de la 4T, empresarios y líderes sindicales.

UN PLAN CARGADO DE...

Frente a la guerra arancelaria mundial, el Gobierno de México promueve 18 medidas como parte del Plan México:

BUENOS DESEOS	MÁS DINERO DEL ERARIO
Renovar control de precios (PACIC)	Subir el salario mínimo
Ampliar autosuficiencia alimentaria (Crecer producción de granos)	Aumentar programas de bienestar
Aumentar autosuficiencia energética (Reducir importación de gas natural)	Acelerar obra pública (Mantener 44 mil kilómetros de carreteras)
Crear 500 mil empleos	Iniciar trenes
Impulsar bolsas de trabajo	Construir un millón de viviendas
Fabricar autos en México	Impulsar crédito a 30% de MiPymes
Elevar producción de fertilizantes	Elevar presupuesto a ciencia
Aumentar la venta de productos nacionales en supermercados	TRÁMITES
	Simplificar trámites Cofepris
	Reformar ley de adquisiciones
	Facilitar la ventanilla digital de inversiones

Claudia Sheinbaum celebró que Trump no anunciara el miércoles aranceles adicionales contra el País y respondió con un plan que reúne las acciones de Gobierno diseñadas desde que tomó posesión.

En un evento en el Museo de Antropología, donde

fue arropada por los legisladores de la 4T, incluido el polémico Cuauhtémoc Blanco, empresarios y líderes sindicales, la Presidenta anunció 18 acciones que prevé, entre otras cosas, la ampliación de los programas del Bienestar, la construcción de 8 carre-

teras, reparación de 44 mil kilómetros de otras arterias y la aceleración de obra pública, entre ellas los trenes y viviendas.

La Mandataria dijo que, aunque persiste la tarifa de 25 por ciento al aluminio, acero y vehículos fabricados fuera de las reglas del T-MEC, el País libró el arancel generalizado impuesto a la mayoría de los países del mundo "gracias a las buenas relaciones que hemos establecido con el Gobierno de los Estados Unidos, de coordinación, de colaboración, (y) hubo algo muy importante, que es el reconocimiento del T-MEC".

Sheinbaum prometió "ampliar la fabricación nacional para el mercado interno de vehículos", sin precisar las inversiones para ello.

Dijo que se acelerará la inversión pública para generar entre medio millón y un millón de empleos. Prometió fortalecer y ampliar la fabricación nacional para el mercado interno de la industria textil, del calzado, de muebles, de acero y aluminio, semiconductores, paneles fotovoltaicos, baterías, industria creativa, entre otros.

Sobre la autosuficiencia energética prevé reducir la importación de gas natural, aumentar la producción de gasolina y acelerar inversiones en la industria eléctrica.

Al evento gubernamental asistieron empresarios como Carlos Slim Domit, Daniel Chávez, Rodrigo Herrera, Arturo Elías Ayub y Altigracia Gómez coordinadora del Consejo Asesor de Desarrollo Económico de la Presidencia.

PÁGINA 6

NO AL AZÚCAR EN ESCUELAS, SÍ AL CHOCOLATE DEL BIENESTAR

REFORMA / STAFF

Mientras que en las escuelas el Gobierno federal prohíbe la venta de comidas con excesos de calorías y de azúcares, la Presidenta Claudia Sheinbaum lanzó ayer el "Chocolate del Bienestar", que se venderá en las Tiendas del Bienestar... y que en su envase muestra tres etiquetas por excesos de calorías, azúcares

y grasas saturadas.

Como parte de las actividades del "Plan México", la Presidenta Sheinbaum recordó ayer la creación del "Chocolate del Bienestar" y dijo que el objetivo principal es impulsar a los productores mexicanos de cacao a través de un producto de calidad a precios accesibles.

El proyecto está a cargo de María Luisa Albores, titular de Bienestar.

Además de vender este producto, también habrá en esas tiendas gubernamentales



productos de café, miel y maíz.

Desde el fin de semana, fue prohibida la venta de alimentos y bebidas con sellos de advertencia en todos los planteles del Sistema Educativo Nacional, públicos y privados, desde pre-primaria hasta universidad.

Denuncian 13 invasiones al día en Edomex

VIRIDIANA MARTÍNEZ

En el Estado de México se denunciaron en promedio 13 despojos diariamente en 2024, de acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad.

La entidad encabeza la cantidad de carpetas de investigación por ese ilícito.

Tan sólo en 2024 fueron iniciadas 4 mil 936 denuncias, la cifra máxima desde el 2020. En Chalco fueron reportados 195 casos, precisamente el municipio en donde Doña Carlota, de 74 años, asesinó el pasado miércoles a dos personas por la supuesta

invasión a su vivienda.

Debido a la creciente problemática en esa entidad, en 2020 se creó la Unidad Especial para la Investigación de Delitos contra el Desarrollo Urbano y Despojo, adscrita a la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, pero las cifras de denuncias no han retrocedido.

De acuerdo con Gustavo Fondevila, profesor del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), existen redes criminales tras ese delito.

Estas dan dinero a personal de instancias públicas a cambio de que les pasen información de quién ha de-

jado de pagar el predial para iniciar a pagarlo ellos y hacer un cambio de nombre, con lo que al menos tienen asegurada una batalla judicial.

Además, detectan vulnerabilidades de los propietarios, como mujeres adultas mayores, o si una persona muere y los familiares no se movilizan sobre los trámites de la propiedad que deja, es fácil despojarla, refirió el especialista en el tema.

"Es un delito penal, pero que tiene escaso valor para el MP, apenas se persigue de denuncia, prácticamente no es un delito perseguido, a menos que despojes a alguien muy importante", dijo.

